

FICHE BIBLIQUE

OUVRE-TOI!

MC 7, 31-37

point d'être parole de Dieu. Alors Jésus peut dire, dans sa langue, « Ouvre-toi » à l'homme lui-même. Seul Jésus peut le dire. L'homme emmuré dans sa solitude à cause de sa surdité et de son défaut de parole peut désormais s'ouvrir à l'avenir, pouvant communiquer avec ses frères et louer Dieu!

« Alors Jésus leur ordonna de n'en rien dire à personne; mais plus il leur donnait cet ordre, plus ceux-ci le proclamaient. »

Marc souligne le silence que Jésus impose : c'est ce qu'on appelle le secret messianique ». Il peut y avoir un malentendu. Dans le contexte socio-religieux de l'époque, il était normal que Jésus fasse des miracles! Or ces miracles correspondant à ceux attendus du Messie, le risque était de ne voir dans le Messie qu'un homme puissant capable d'améliorer la condition humaine. Jésus est bien le Messie; mais les miracles doivent être compris dans le cadre de la mission de Jésus apportant aux pauvres l'heureuse nouvelle de la présence de Dieu parmi eux. La guérison, la vie retrouvée pleinement... n'en sont que les signes.

« Extrêmement frappés, ils disaient : "Il a bien fait toutes choses : il fait entendre les sourds et parler les muets." »

Ce dire des gens évoque le texte du premier chapitre de la Bible, où Dieu crée par sa Parole et voit que tout ce qu'il a fait « était bon ». Jésus, en redonnant à l'homme une capacité d'écoute et de parole, façonne en lui une créature nouvelle, pouvant entrer pleinement en relation de communion avec Dieu et avec les autres. Il « ouvre » l'homme à la Parole et lui donne capacité de la proclamer.

3. Pour une actualisation

Pourquoi « cette » guérison racontée dans ce chapitre 7 de l'Évangile?

Il semble que la réponse se trouve dans les remarques de Jésus à ses disciples : « Êtes-vous donc sans intelligence, vous aussi ? » (Mc 7, 18) et « Vous avez des yeux et vous ne voyez pas, vous avez des oreilles et vous n'entendez pas ! » (Mc 8, 17-18). Ceux qui reçoivent les premiers le message de leur Maître, ce message qu'ils auront à transmettre, ne l'entendent pas... Tel le sourd bête, les disciples lecteurs d'aujourd'hui comme ceux du temps de Jésus ont à se laisser « ouvrir » personnellement à la Parole et aux autres. Quelle porte fermée en chacun attend son « effata » ?

1. Contexte

Marc s'adresse à une communauté constituée en majorité de chrétiens venus du paganisme. Les païens eux aussi sont appelés au salut. Dans ce récit, Jésus poursuit sa mission en terre païenne. Il n'est pas seulement le Messie d'Israël. Dans la région de Tyr, Jésus vient de répondre à l'attente d'une mère le suppliant d'intervenir pour sa fille car la réputation de Jésus faiseur de miracles a franchi les frontières! Maintenant, dans la païenne Décapole on lui amène un sourd bête et on le prie de lui imposer la main. L'homme ne vient pas tout seul. Il y a un groupe qui le prend en charge en intercédant pour lui. Cependant c'est dans une relation à deux que tout va se passer.

2. Au fil du texte

« Jésus l'emmena à l'écart, loin de la foule, lui mit les doigts dans les oreilles, et, avec sa salive, lui toucha la langue. »

C'est progressivement que Jésus fait avancer l'homme vers la guérison, le prenant seul avec lui, loin de la foule avide de sensationnel. Puis, effectuant des gestes médicaux sur les organes défectueux, Jésus en fait plus que ce qui lui était demandé. Il ne se contente pas de dire un mot! Il fait les gestes des guérisseurs de son temps. Cependant l'homme n'est pas encore guéri!

« Puis, les yeux levés au ciel, il soupira et lui dit : "Effata!", c'est-à-dire : "Ouvre-toi!" »

Jésus est dans une attitude de prière, prière muette du regard et du souffle, exprimant que tout son être est tourné vers le Père. Dans son humanité, Jésus guérisseur est un pauvre qui accueille simplement la puissance divine à l'œuvre en lui. Gestes et parole de Jésus nous disent aussi qui est Jésus dans sa relation avec les hommes. C'est avec toute son humanité qu'il « touche » l'homme, mais une humanité saisie par l'Esprit (Mc 1, 10) au